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，2004年国际建筑大师创作演示论坛在首都剧场举行，这次

论坛汇聚了来自瑞士、美国、法国等国家的顶级国际建筑大

师，内容涉及到无止境建筑哲学、建筑理念、建筑风格、建

筑结构、生活元素等诸多方面，配合图片、声音进行现场演

示，丰富、形象。 主持人：中国一级建筑师工学博士 张在元 

嘉宾：美国建筑师Bernard Tschumi 主题：理念VS环境 【主持

人】：下面我们非常荣幸地请到哥伦比亚大学建筑学院的院

长.给我们做演讲。 首先我想对他做一个简短地介绍。 一个

是在1988年到1989年，法国图书馆举行了一次国际建筑设计

竞赛，当时他提出里一个非常引人注目的作品，所以这一点

就体现了他的一个建筑设计的符合设计思想。这个是今天他

要讲CONCETVSCONTEXT的构思和符合，后来，他又设计

了日本的空港，它的这个设计方案也是非常地独特。更重要

的是在法国巴黎设计的那个公园，最近我们去看了这个公园

，确实是设计的非常精彩。可能大家都知道他确实是的国际

建筑界一位特别具有前卫哲学思想和前卫构思的设计师，他

的建筑哲学和设计方法确实在全世界产生积极的影响。所以

今天他给大家所介绍的这个课题是构思和符合，这个就给我

们带来更多更新的信息。 下面请给我们Bernard Tschumi讲课

。 【Bernard Tschumi】：在这里，非常高兴我能够来到这里

，给大家谈一谈概念和我们周边环境的问题。在这里我想请

我的同事给大家讲一下，他跟我们工作了很长的时间，在这



里想请她给大家着重地讲一下三天之前我们刚刚完成的一个

项目。我说这句话可能也不仅仅是对这个翻译讲，我给大家

看到的展示的这个图片和我以前展示的不太一样，不过不用

担心。在这里，首先第一个给大家展示的是我们在希腊的雅

典建造的一个建筑，这个是花了一年的时间，这个是在山下

博物馆，这个是我们的第一点。 第一个问题是它是位于这个

山下，第二个问题是在底下我们看到是一个开发之后的一片

废墟，这个废墟也需要我们的保护，第二个问题是我们怎么

样来保护这个废墟。地第三个问题是我们要在这个建筑里面

要放上一排这样的来自于大英博物馆的一些比较好的艺术的

雕刻，而我们不会把这个石头再还给大英博物馆。博物馆是

什么样的一个博物馆呢？首先是博物馆里面应该能够活动，

能够让大家去参观、活动，博物馆除了能够让人进行参观、

活动之外呢，怎么样去把周围的环境融入到概念中，还有是

怎么样把我们的概念融入到周边的环境中，所以大家看到的

上面的是我们的这个地区，风格非常纯朴的一个地区，下面

是我们旧的古物的开发地区，我们都要保护它们。下面是废

墟。 下面这个图是我们的基本框架，左边那个图我们让我们

的建筑浮于这两个地区之间，所以你走进这个建筑物的时候

，你从那儿往下看，你就会看到古物开发的旧址，之后您延

着这个通道往上走，到了一个地方，这个地方下面是一片玻

璃的地面。同时你从这上面也可以通过这个玻璃看这些古迹

。之后你延着这个通道往上走，这个时候你后看到很多的装

饰品和很多旧的（英文）。这就是我们的建筑，在下面是古

迹，在上面就是（英文）旧区。 我给大家展示这个原因主要

是想告诉大家，我是怎样把周边的环境融入到我们的建筑理



念中的，它不像其他的建筑一样，他只是模仿的建筑风格，

但是没有自己的逻辑和观念。大家可以看到我们这个红色的

建筑是来自于19世纪的建筑，但是它后面的偏白色的建筑

是1995年建造的，后面比较高的也是1995年建造的，大家可

以看到他们的风格是一样的，后面是前面造的。而我今天讲

的不是这样的模仿。这个位于美国的波士顿，但是这样的情

况也同样是发生在中国的，大家到长城，大家看到那个就是

我们的一些卫生间或者是如厕的地方，它是模仿周围的环境

盖造的，而我在这里不会讲这些。 我在这里要讲一个相反的

概念，大家看到这个建筑是位于洛杉矶，但的风格和西班牙

的壁堡这个建筑，这个我也不会给大家讲述，大家知道这个

是波士顿的市政政厅。 大家看到这两个建筑也是比较有历史

的，一般都是十七、十八世纪的建筑，但是在这里也不是我

要给大家讲述的。而我在这里讲的主要是概念和环境或者说

一般和特殊的一个区别。当然也是关于内容的，大家都都知

道，所有的建筑师都喜欢在自己的房间加上小间，这就是了

我们的内容。再比如说在一个房地产项目中你可以建一个比

较理想的厨房的样子，这就是内容。但是问题却是你应该怎

样让他们的内容跟自己的概念互动，它是互动的或者说互相

可以接受的，还是互相无关的，互相有冲突的，你可以自己

选择，比如你在厨房里做饭，也可以在外面做，一方面，第

一种是被动地接受，而另一个是完全不同的，大家看这个建

筑，它是一个什么呢是一个博物馆还是一个停车场呢？是一

个大商场还是一个博物馆呢？这些都包括不断的设计、跨越

设计或者说在解设计等等，就像你在起居室里面打球一样。

我一直觉得所有的建筑都是有一些适量等建筑构成的。这就



是我们为什么在建筑这个（英文）的时候呢，我们当时的设

计理念是要找到一个大的信封，之后让我们的建筑这个信封

之下，保护这个信封，我们同时在这个旧的环境中建造出一

个新的建筑来。 因此，我们就建了这样一个建筑，大家可以

看到里面是一些新的内容。这样我们就建议开发一个比较大

的，科技性比较强的大的房顶。所以大家可以看到这是我们

建造的一个非常大的、新的房顶，但是这些房顶之下是旧的

建筑，所以你在历史和现代之间就找到了一个比较好的接口

。所以大家看到这就是我们所谓运动的矢量这样一个概念，

在我们的设计中，这些房顶之下有一个很多的屋子，是我们

的艺术者在这里创造的地方。在下面是旧的建筑，在上面是

新的房顶，而你在中间就可以进行自己的艺术创作。因此，

尽管这个建筑可能会影响我们以前的旧的这些管道，这些树

的管道是一些管道，比如说输送一些暖气到底下的电影院里

面，但是你还是可以看到新、旧是怎样结合的。所以它是建

筑在法国巴黎的，它是巴黎的一个市区中建造的，在的时候

我们就考虑用什么样的观念去建造它，是用格子状的，还是

用中心圆的结构，其是用这种侧格子。因此我们就选择了一

些点，把这些点放在一些矩阵里，就把自己周围相关的一些

街区包括进去，形成了自己的概念。所以这个我们不是说很

简单的两点，把所有的东西都抹去，或者把所有的东西都加

进来，而是把所有的东西都结合进来，所以大家可以看到，

最下面这个，我们把这三者都结合起来，最下面是我们以前

就有的这些街景，中间是一些小小的房间和建筑，我们可以

在这里举行一些活动，最上面是一些渠道，我们可以做一些

交流的渠道，这就是我们把几个因素非常和谐地结合在一起



的概念，也就是在旧的和新的之间再衔接一个我们自己的建

筑，或者怎样和已经存在的这个建筑和人们的活动场所把它

们结合起来，怎样把它毗邻性地结合起来，或者是并临起来

，有的概念是怎么样把人和建筑结合起来，融入到设计中。

这个活动或者人们说的通道对于建筑来说是非常重要的。 这

个地方是我出生的一个地方，大家可以看到，从一层进去之

后，你可以经过一个通道从下面出来，所以我们就在这里建

议，在工业谷之中我们建立了一些通道，这样人们可以通过

这些通道来进行自己的活动，这也是一个把新的和旧的结合

起来的概念，这就是一个新的桥梁把这个地铁和上面的环境

结合起来，大家可以看到这样可以把光线，大家可以看到光

线可以反映到下面的地铁和上面的建筑，这就是使旧的和新

的共存在一起。我们同时采用了一些新的材料。 有的时候，

我们大家可能会问自己，我们会对这些旧的建筑应该怎么处

理呢？在这里，我们的处理方法就是在旧的旁边加了一些新

的，但是在这里我们什么都没有，无从开始，根本没有周边

的环境，所以首先我给大家展示一下两个周边没有任何环境

的，没有任何建筑的两个建筑，我们自己设计的两个建筑。 

第一个是（英文）它是在12个月之内完成的，它能够容纳八

千人，也是这位女士和我一块设计的，这个建筑很大，大家

可以看到，这个长350米，这里大家又看到了是一个周边的环

境和一个使量的问题，也就是它的外包和使量的问题，第一

个外包是一个金属的构架，而第二个外包是水泥构成的构架

，外包所使用的材料也是很重要的。而在夜晚你能够更好理

解这个建筑，看到在内部和外部的使量的关系，这个建筑本

身是怎样把外包和使量充分地使用起来，当然还有人的因素



，因此我们在建造这个整个的大厅的时候或者是建筑的时候

，我们要把这三个因素全面地考虑进去。所以我们在这个大

厅里，怎么样展现我们水泥的材质呢，就是把这些座椅都设

计成塑料的，而怎么样把人的因素再强调进去呢，在人进来

的时候，这些座椅就会亮，像灯一样。这个就是我们建筑外

部的样子。而下面这个建筑也是我们在周边没有任何建筑的

情况下建造起来的。 在这里我给大家讲一下我们的最后一个

项目是在日内瓦的一个项目。也就是一个什么样的建筑，是

由两层外包的建筑。大家可以看到，这个建筑周围是没有任

何建筑的，我们当时只有一条高速公路，而我们建造这个主

要是为这个公司，一个叫做（英文）公司的建造的，它是日

内瓦一个非常有名的手表制造商，我们当时的设计是我们需

要在外面只有一能这样的外墙或者是外包，在人们进来的时

候，不管是哪个，手表工厂的工人在工作的时候会感受到这

个外墙是保持一致的，因此这个外墙的最外面一层是金属，

而第二层是木质的，大家可以看到， 我们刚才看到的是主楼

的也就是总部的一个进门的地方，大家可以看到，这个竖着

的是一个塑料的玻璃制品，这就是我们的一个夜景，你可以

看到他的透明的一个角度，同时也可以看到它里面的木质外

面的金属材质，这个地方是这些工人在外面工作的地方。这

个是几副其他的外景图，入口以及它的阶梯的部分。 这就是

我在这里讲的最主要的一点！是你怎样和你周边的建筑达成

和谐，当你周边没有任何建筑的时候，你要想办法把自己的

概念创造出来，因此，在这个日内瓦的钟表工厂里面我们就

是自己创造了自己的法则和自己的规则。 这个是我们的另外

一个建筑，它的背景是在这样的一个斜坡上，在这个斜坡上



我们有了一个创意，在上面建设一个大型的商业中心。这也

是我们怎样把人们走路的通道和我们的材质结合起来，第一

层是材质层，第二层是玻璃层，第三层是木质层，在外墙的

材质之下，把这三个通道完美地结合在一起。这个是我们在

美国的建造的一个体育馆，这个体育馆在建造的时候也有一

些问题在里面，既然是体育馆就有很多的场地，比如说训练

排球的场地等等各种训练球类的场地，当时这个场地周边的

环境是这样的，它的背景是，旁边也有一个体育场，另外还

有一个打篮球的篮球场。这也是背景，当时我们想把这个建

筑放在那一点上作为一个三种形式的这么一个的建筑，一种

比较自由的小的形式的，一方面是比较自由的，统一方面是

容易作出回应的，可以看到我们的建筑表面把它做成一个可

以构架的这么一个结构。因此在这个旧建筑和新建筑之间我

们可以看到它们是一个非常好的衔接状况。 环境或者背景是

一个复杂的概念，它可以是各种各样的背景，可以是意大利

的背景，也可以是美国的背景，在这里给大家展示的最后一

个项目是在北京的一个项目。 去年我第一次来到北京，我看

到了旧的街区也看到了新的建筑，我非常震惊，当时我去参

观了一个地方叫“七九八”工厂这么一个地方，大家可以看

到，这个地方非常有趣，外面是一个非常有趣的工厂，在建

筑的里面和外面都是工厂，当时人们告诉我说这个工厂将要

被拆除了，最后取之而起的是一些高的塔楼。但是我当时想

我们也许能够想一些办法能够保留这些旧的艺术性的东西，

于是我们想我们在上面建两个东西，把这个旧的放在下面。

因此我们当时就这样想了，在下面这个旧的工厂之上我们设

定了两个点，在下面有一个支点，建设了一个格子状的住房



的公寓，因此我们这里也是把旧的和新的组合在一起。当时

我们有各种各样的不同的构想，就是对这个格子应该是什么

形状，后来我们选择了这种网格状的一种结构。因为这个网

格状的结构使我们有不同的配置、不同的设置，同时对我们

旧的街区旧的工厂也有很好的保护。因此我们在这里就建立

了这样一个景象，就是底下是我们旧的工厂，上面是一个非

常大的居住公寓。这样我们就在这个上面建造了所有的开发

商想要建多大的我们就建了多大的房子这么一个项目。我们

可以看到这个网格状的结构使我们有了很多的灵活性。这个

是一些景象图，从这些图你可以看到由一期到二期、三期的

不断的扩大，在整个建筑的顶部你甚至都可以建造一个或者

设置一个园林，甚至可以建造一些游泳池，甚至你都可以建

造一个高尔夫球场，你在这个网格状结构的下面可以当做艺

术品的展台，因此在这里，这个地方就成了一个公共区域，

这个区域同时存在着工厂或者说存在着我们的文化，这就是

理论和实践。谢谢大家！ 【主持人张在元】：现在还有点时

间，如果方便的话，请各位提出一些问题。 【听众】:刚才你

谈到了新和旧的结合，同时你也谈到了周围的环境了建筑背

景，新和旧的结合，现在想问您一个问题，背景有好有坏，

好的背景和坏的背景对这个建筑的本身有什么影响和区别吗

。 【Bernard Tschumi】：首先没有好的背景和坏的背景的这

么一说，认为好的背景和坏的背景都可以成为有意思的背景

，但是假设你认为有一个地方的背景不好，那这个时候你怎

么去建造，你就把好的理念放进去，把不好的背景变成好的

背景。刚才我在给你展示对于法国的一个建筑艺术中心的时

候，我在上面设计了一个房顶，在这个房顶下面的建筑肯定



不是很好的背景。那些建筑是一些古旧的建筑，但是没有任

何的艺术价值在里面。但是我们把这个新的房顶或者说很好

的给嫁接进去的时候，你会发现这个新的房顶会使这个旧的

建筑变得非常地独特。因此所有的事情都可以成为很好的背

景。因此作为一个建筑师来说，如果你要想保留那些建筑，

你一定要有一种犁田！把这些新的建筑融合到旧的中，把不

好的看的好一些。 【听众】:我想问一下是关于一个方式的问

题，因为一开始你的题目主要是在说讨论一个背景和一个内

容本身，就是说所批判的是一种模仿，更多的是一种在形态

上的模仿，好比说我用1和0的这个关联模式，在你的思维中

，把这些旧的和新的非常明晰的对照式的表现出来，但是事

实上很多事物是更加融合的关系，在1和0这种灰色的空间，

是否采取的方式会更多样一些，就是场所的精神这种东西，

除了1和0除外，会不会融入一个更本质的建筑中去。 

【Bernard Tschumi】：我认为你所说的所有的这一段都很正

确，但是我想告诉你其实我正是这样做的，其实最重要的一

点是在于这个零和一这个灰色的区域之间，这个区域之进是

最重要的，艺术中心的房顶一样，在中国的工厂一样，在旧

的建筑和新的建筑之间找到了一个好的融合区间。 【听众】:

我感觉您的造工厂空间地方的不是很多，而且造价也很好，

我样问一下地区集中比较高的地方怎么利用你的区间？ 

【Bernard Tschumi】：当时那个建筑是这样，工厂的时候，

工厂下面已经是工厂，已经成另，在工厂之间一些空白的区

域我们选中了，几点来建立自己的根基。当时在那个工厂每

隔50你地方有一些垂直性的建筑，像梯子像电梯这样的建筑

。之后我们把饲料的垂直这几段像桥一样的东西联起来架在



桥上面。这个造价并不昂贵，首先公寓部分可以建造很多层

的公寓，这样就循序我们在建造把几个垂直的诸子连接起来

的过程中成本不会显得很高在这样的情况，我们可以在上面

建造70万平米的公寓，同时使下面的艺术也得到了保护， 【

听众】:第一个问题就是这个项目是您所作的概念性的，还是

即将要实施的方案，既是甲方的话对你的项目是什么态度，

很支持您前面的观点还是有其他看法，第二个问题是“七九

八工厂”是个老社区的桥，同是封闭型的，你在上面网络格

交通系统是非常复杂的，这两个交通系统你是如何将它一起

来考虑的？ 【Bernard Tschumi】：就第一个问题而言，我明

天要和相关方进行讨论，所以在这里我就不做回答。就第二

个问题，我们是这样的概念，在建筑的周边地区，也就是在

它的南北边，我们是建设了一些停车场，就是有停车的地方

，之后是进入网格的结构。如果你要是见到这个七九八工厂

的模拟图的时候，你应该能够在这个建筑上看到我们在这里

设计的停车的部分。 【听众】:我们还可以提一个问题在这个

问题之后，第一个问题是它的建造的理念是在一个旧的七九

八工厂之上建造这样一个作品，是把城市的主义有所扩张，

是不是可以继续一个理论和改观，继续扩展城市主义，第二

个问题是在建造上面这个新建筑的时候，七九八工厂的艺术

区域会受到损害，也就是在施工工程在进行基础设施结构的

建设中，会有一些损害，怎么能够避免呢？ 【Bernard

Tschumi】：实际上你问了三个问题，这三个问题都很有意思

，第一个是能不能在整个北京市试着建设一个这样的结构，

在第一点是在建造七九八工厂的时候，有一个这样的提议，

是在上面建造一个居住区，但是对于整个城市，建造一个大



的居住区的提议是不太可能的，所以在建造七九八工厂的时

候，我们在上面是设计的一些私人的区域，在上面是公共的

展区。而在整个城市里面，我们可能区域更不相同，有些是

工作的，有些是娱乐的，而有些是文化的区域。所以有的时

候我们可能也能够在这样的区域里建一些像七九八住宅的这

些凌空的公寓。也就是说整个概念在整个城市上的构建的概

念是需要一个比较好的合适的理由。但是我在这里非常高兴

你在这里提到了建筑，当然你也提到了其他的理念性的建筑

，甚至包括俄国的未来的建筑，19世纪的一些建筑，但是在

这里我们是怎样把旧的和新的结合起来，这个在以前也出现

的不是很多，这个也是我们提议的为什么要建设这样的一个

建筑。所以你刚刚谈到我们新的建筑的一些可以预见的功能

，涉及很多，有时候包括材料，有时候包括我们建筑当中的

一些流程，我很高兴你能提高这些，但是在建造的过程中，

我们要尽量减少对旧的建筑的破坏，你可以选择阶段性的建

设，要尽量减少对周边的环境的破坏。 【听众】:就是您刚才

谈到的是建筑的外皮，您是把它作为一种回应背景的因素，

还是说它本身有的时候就是您的一个概念的重要部分，或者

说您是有的时候在没有背景的情况下来创造一个背景，或者

它只是您的建筑手法中比较独特的一个特色。 【Bernard

Tschumi】：非常感谢你的问题，我觉得这个问题也提的很好

，非常感谢！所有的建筑都有外皮，而所有的建筑都是从通

道开始的，假设我们现在这个建筑如果没有通道和楼梯的话

，这个建筑根本就不存在，所以在这里可以说，所有的建筑

在刚开始的时候都是活跃的，因为他们有各种渠道来进入这

个建筑甚至往上走，但是我们也有一些外皮结构来帮助他们



避雨之类的，这就是建筑它最开始的定义，所有的建筑都是

由外皮和一些使量构成的，而其余的是从技术角度、从社会

学角度甚至从美学的角度来进行的，而建筑它本身的最原始

的一个概念也就是关于空间的这么一个概念。所以我对建筑

的外皮和通道的一些本身的性质实际上是源于我对建筑本身

的强烈的兴趣，而我在这里给大家展示的几个图片我们的几

个项目实际上是建筑作为艺术的本身的一种调查和研究和一

种探索。谢谢大家！ 【主持人】：谢谢大家对Bernard

Tschumi的作品产生兴趣，大家提出了非常有趣而且有独立思

考的问题，通过这些问题，我想Bernard Tschumi也会了解到

中国建筑师和中国建筑系的学生对他的作品关注的程度，实

际上现在已经进入了全球化的信息时代，Bernard Tschumi无

论是在美国，在世界各地做的任何的作品大家都会了解到

。Bernard Tschumi关于今天所强调的构思和概念与环境之间

的关系，我们建筑师所面对的任何一个创作，所面对的任何

一个环境都不是统一的，我们总是听这个设想，习惯于某些

大师的某种环境的方法来套用到我们的设计中去，实际上这

是不可能的，因为我想大家都知道，每一位建筑师对环境的

不同的方法，表明了这个建筑师对这个环境表现出的不同的

立场，所以我们可以看到看出他对每一个作品所在不同的环

境所采用的不同的方法，其实我想从Bernard Tschumi先生所

做的一些作品中，我们不仅仅是学习到了他作这个作品的风

格，更重要的是学会了他对这个环境的处理方法，谢

谢Bernard Tschumi先生的精彩演讲！1 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


